

# Comment on devient Cardinal

Le Consistoire d'un Consistoire.

... Les premiers serments formelles en Sixtine, les nouveaux cardinaux, que le Sacré-Collège attend, sortent de la chapelle, non sans avoir fait remettre un cachet de dix francs à chacun des chantres qui les accompagnent de leurs mélodies, en même temps que de leurs voix. Dans l'église, où tout est grand, cette offrande vulgaire en apparence, a aussi son cachet de grandeur; car les chantres, que ces Eminences payent, reçoivent non le salaire de cette journée de triomphe, mais celui de la journée de deuil où ils devront chanter encore, aux funérailles de ces mêmes grandes déclines qui les auront "réglées" ainsi par anticipation et avant l'heure.

"Accédez!" Qu'ils viennent! a crié le cérémoniaire. Et les élus, présentés par deux cardinaux de leur ordre, s'approchent du trône pontifical, bâisent le pied du pape, puis sa main, puis reçoivent du Souverain Pontife la double accolade qu'à tout de rôle leur alineront ensuite dans la cour des papes élus.

De retour vers le trône pontifical, ils s'agenouillent devant le pape qui leur remet le chapeau en leur disant que jusqu'à l'ellusion de leur sang dont ce chapeau rouge est le symbole, ils devront défendre l'Eglise romaine, ses institutions divines et ses intérêts matériels.

"Excent omnes!" Tous dehors!

A cette nouvelle sommation du cérémoniaire, tous les assistants du Consistoire public se retirent, les cardinaux exceptés, et le Consistoire secret recommence.

Le Pape appelle chaque élus, qui vient s'agenouiller à ses pieds:

"Nous vous fermons la bouche, dit-il à l'Eminence nouvelle, afin que vous ne disiez votre avis sans notre ordre, ni dans les Consistoirs, ni dans les Congrégations ou aucun autre office.

Ayant fermé la bouche au "porporato," c'est encore le pape qui la lui ouvre.

Ensuite il lui remet un anneau dont la Propagande percevra le prix: 3,000 francs, si vous plait! pour un anneau à simple saphir, sans diamants autour.

Ainsi finit le Consistoire, avec la note à payer par le cardinal élus à qui son élection coûtera cher.

Car, il n'y a pas à dire, prince de "baldacchino," ou "fratricide" de couvent, pour être cardinal il faut payer, chacun son tour.

Voici comment la note se détaille, dans la Ville éternelle où les anciens Romains prétendaient descendre des dieux, et où les Romains modernes se contentent de descendre des anciens. Dame! tout se paye, même l'honneur de transformer le Sénat des empereurs latins en Sacré-Collège des papes romains encore.

Puisqu'il est encore de mode de "coiffer" les cardinaux, parlons, d'abord, de leur chapeau dont la forme ovale, agrémentée d'une double frange de pourpre à trente glands retombant sur le dos, est rejeté comme un fardeau sur les éminentes épaulles. La pourpre, en vérité, est un vain mot depuis que nos cardinaux modernes n'endosseront plus qu'une soutane noire, à passepoil encadré en simple petite bordure. Mais ce chapeau

si plat et si pesant, — qui ne coûte bien que le cercueil du maître sur lequel il se reposera hiérarchiquement, un jour, comme fatigué de tant de majesté contestée, — il existe donc encore? Et voyez à quelles conditions le souverain prépare le cercueil, — prix fixe et sans tribus, — à ses créatures de clercs.

Car si le Pape "précoce" ou seulement proclame ses évêques, il "crée" ses cardinaux. Est-ce à dire que l'élection d'un cardinal ne dépend que du caprice de son chef, qui pourrait parfois leur dire ironiquement, comme Urbain VIII à son Sacré-Collège qu'il avait fini par instituer en entier: "Non vos me elegitis, sed ego elegi vos?" A Dieu ne plaise que cette assemblée superbe, qui ne dépasse pas 30 membres jusqu'au XVI<sup>e</sup> siècle et que Sixte V porta au nombre de 70, — en souvenir des septante vieillards de la Bible, — ne serve qu'à un jeu d'élection du pape futur, pour laquelle elle est surtout constituée, mais à laquelle aucun pape vivant ne s'intéressera jamais. Sans doute, il y a une tradition discutable qui assure la paupérité du cardinal italien, par une majorité choisie parmi les sujets de ce pays, et que les Italiens italiens ne déplacent guère. Mais ce choix n'est pas expliquable par la neutralité d'un petit Etat, et par la liberté que les pontifes romains en retirent? Par exemple, quand l'Italie mégalomane "farà di sé l'Etat". Mais le Tibre peut encore couler sous le pont Saint-Angel, et les faveurs des papes allaient alors aux préfets de la péninsule. Reste toujours aux Italiens élus la difficulté de payer leur chapeau, après avoir surmonté celle d'obtenir leur création en consistoire.

Jusqu'au moyen âge, le terme "cardinal" ne fut qu'un adjectif pour désigner les simples conseillers des pontifes et les distributeurs de leurs aumônes dans les districts de Rome, dont ils étaient les fidèles curi. En 1245, Innocent IV en fit un substantif et distingua ses "cardinali" du chapeau rouge, qui les rangeait parmi les princes et les cousins des rois. Mais ce chapeau sans coiffe restait plat, tout au plus bon à porter en reversé sur le dos et à laisser contracter, au plaisir des cérémonies publiques, les plus dangereux cartouches. Paul II, jugant aux insignes cardinales la calotte et la barrette rouges. Ainsi le chapeau montait, presque au même temps que la tête qui, simple bonnet de pêcheur sous le pontificate du Galiléen Pierre, avait pris un premier tour de couronne sous les pontifes romains qui lui succéderont, puis un deuxième sous Boniface XIII, puis un troisième enfin sous le Lombard Benoît XII, — vrai cadet de Gascogne, à qui les papes doivent la glorieuse invention d'un trône. Et c'était toute à peine qui montait de l'assise. Voici dans quelles proportions, telles que les a maintenues la Chancellerie romaine, depuis les jours d'Innocent IV, de Paul II et de Sixte V.

Le jour où, Consistoire secret, le pape a résolu d'envoyer la calotte et la barrette rouges à sa créature, — prêtre ou laïc, — c'est encore un garde-noble de son choix qui prend cette étole emboîtée dans un étroit de soie, et qui l'apporte à l'éléu dont il doit recevoir quelques francs pour son passeport pontifical de 21,50 francs, au bas des 35 francs que la rente italienne le décharge d'apporter, leur fait rapporter annuellement plus les bénéfices de ses charges ecclésiastiques ou presbytérieles, à l'évêché ou à la paroisse ou à la diaconie qu'il desservira, plus 60 francs aussi pour son compte, plus quelque chose pour le compte du secrétaire qui l'accompagne. Ce double message est indépendant de celui qui est donné au neveu du pape, — si le pape

en a un dans le Sacré-Collège où il prend le titre de "cardinal patron," — et qui transmet à l'élu le billet de la Chancellerie, par l'intermédiaire de son majordome et avec le bénéfice d'un troisième pourboire dont le chiffre rond est égal à l'appréciation du destinataire. — En sorte qu'en les porteurs de ce billet, du bouton de Malborough, qui ne sont qu'une plaisanterie dans la chanson, deviennent dans l'histoire d'un cardinal à créer, une réalité palpable et pleine d'intérêt!

L'un portait sa cuirasse. L'autre... ne portait rien!

Rien! Ecoutez encore: car autre cardinal il n'est qu'à la moitié station de son rouge calvaire. Après les billets doux, quelques-uns papes envoient quelques-uns plaisir de faire prendre l'air. Et encore ces chapeaux plats, qui son sans fond et dont les dignitaires ne peuvent se couvrir de leur vivant, ces chapeaux qui n'ont que des glands pour battre l'air et que des ailes pour voler et échapper au plus vite, quelle leçon du néant des choses ils donnent à leurs possesseurs; eux, qui ne commencent à se porter que sur le cercueil de leurs maîtres, et qui, dans les cathédrales où ces Eminences iront à la mort, jureront Ard, Jauron, Toulouse, à un tombeau! Ces élections ont une liste des cardinaux proclamés, qui ne présentent celle-ci que des cardinaux non nommés qui offrent l'assurance qu'ils n'ont pas été nommés à leur mort, mais que d'honorables, mais les "chuchotants" "plat" leur seront servis, par accumulation, depuis le jour de leur création secrète et les aideront à payer "illuc" les frais de leur nomination publique.

Antichambre Pontificale, le file immémorable des serviteurs de la nouvelle Eminence: y compris la chapelle entière des chantres qui reçoivent 10 francs anticipés sur les funérailles prévues du cardinal, dès le jour de son élection. Soit: une somme toute qu'il doit payer de son vivant, par des anticipations sur son enterrer.

Encore un chapitre, dans l'histoire qui n'avait pas prévu Hamlet. Mais ce chapitre est aussi la plus éloquente leçon d'humilité que l'Évangile de Jésus pouvait mieux contenir et donner que le libretto de Shakespeare.

Est-ce fini? Oui, si vous ajoutez aux comptes précédents ceux du tailleur de son Eminence, qui n'apporte pas moins de quatre costumes dont celui de gala ne sera pas payé moins de 5,000 francs. Et ceux du chapelier qui doit remettre et entretenir des cordelières vertes et dorées les quatre chapeaux de diverses étoiles, — Paul II, jugant aux insignes cardinales la calotte et la barrette rouges. Ainsi le chapeau montait, presque au même temps que la tête qui, simple bonnet de pêcheur sous le pontificate du Galiléen Pierre, avait pris un premier tour de couronne sous les pontifes romains qui lui succéderont, puis un deuxième sous Boniface XIII, puis un troisième enfin sous le Lombard Benoît XII, — vrai cadet de Gascogne, à qui les papes doivent la glorieuse invention d'un trône. Et c'était toute à peine qui montait de l'assise. Voici dans quelles proportions, telles que les a maintenues la Chancellerie romaine, depuis les jours d'Innocent IV, de Paul II et de Sixte V.

Le jour où, Consistoire secret, le pape a résolu d'envoyer la calotte et la barrette rouges à sa créature, — prêtre ou laïc, — c'est encore un garde-noble de son choix qui prend cette étole emboîtée dans un étroit de soie, et qui l'apporte à l'éléu dont il doit recevoir quelques francs pour son passeport pontifical de 21,50 francs, au bas des 35 francs que la rente italienne le décharge d'apporter, leur fait rapporter annuellement plus les bénéfices de ses charges ecclésiastiques ou presbytérieles, à l'évêché ou à la paroisse ou à la diaconie qu'il desservira, plus 60 francs aussi pour son compte, plus quelque chose pour le compte du secrétaire qui l'accompagne. Ce double message est indépendant de celui qui est donné au neveu du pape, — si le pape

en a un dans le Sacré-Collège où il prend le titre de "cardinal patron," — et qui transmet à l'élu le billet de la Chancellerie, par l'intermédiaire de son majordome et avec le bénéfice d'un troisième pourboire dont le chiffre rond est égal à l'appréciation du destinataire. — En sorte qu'en les porteurs de ce billet, du bouton de Malborough, qui ne sont qu'une plaisanterie dans la chanson, deviennent dans l'histoire d'un cardinal à créer, une réalité palpable et pleine d'intérêt!

Tel est le coût de ce chapeau tout souhaite, qui fait perdre au cardinal de très illustres présages, mais qui, au contraire, toutes quelles les papes envoient quelque plaisir de faire prendre l'air. Et encore ces chapeaux plats, qui son sans fond et dont les dignitaires ne peuvent se couvrir de leur vivant, ces chapeaux qui n'ont que des glands pour battre l'air et que des ailes pour voler et échapper au plus vite, quelle leçon du néant des choses ils donnent à leurs possesseurs; eux, qui ne commencent à se porter que sur le cercueil de leurs maîtres, et qui, dans les cathédrales où ces Eminences iront à la mort, jureront Ard, Jauron, Toulouse, à un tombeau!

Cette élection se termine des cardinaux proclamés, qui ne présentent celle-ci que des cardinaux non nommés qui offrent l'assurance qu'ils n'ont pas été nommés à leur mort, mais que d'honorables, mais les "chuchotants" "plat" leur seront servis, par accumulation, depuis le jour de leur création secrète et les aideront à payer "illuc" les frais de leur nomination publique.

A LA LIBRAIRIE FRANÇAISE  
AD. REMOND,  
312 RUE MORETON,  
Nouvelle-Orléans, La.

Tous les ALMANACHS pour 1908.  
ELEMANS et Libraires à ETHERN.  
NER. Publications de NER.  
Joli calendrier du Cardinal Porte-  
feuille. — Almanach HAGETTE  
souscription pour commander le plus  
possible cette publication n'épuisant très  
vite.

10 Jan.

LA PLUS GRANDE EXPOSITION

De Véhicules, Matériaux et Accessoires

QUEL YAIT JAMAIS EU À LA NOUVELLE-ORLEANS EST MAINTENANT OUVERT

AU PUBLIC, AU

NOUVEL ÉTABLISSEMENT DE

Joseph Schwartz Co., Ltd.

RUES LAFAYETTE ET BARONNE.

Les Visiteurs de la Campagne y sont Spécialement Invités.

10 Sept.-8 Jan. dim. matin

PAUL M. SCHNEIDER, Agent,

REPRESENTANT

LA MONONGAHELA RIVER CONSOLIDATED

COAL AND COKE CO.

Bureau, 115 Rue Carondelet.

Téléphone Main 576. Nouvelle-Orléans, La.

CHANTIER DE CHARBON:

Au pied de la rivière Téhérouane Main 683.

Biens de Commerce

MAUD WILMOT, MONGAHL.

CHANTIER DE CHARBON:

513-521 Rue Quartier.

Téléphone Main 321.

CALE ROCHE DE SECTION:

ALGER.

Téléphone Alger 38.

PAUL M. SCHNEIDER, Agent,

REPRESENTANT

LA YAZOO & MISSISSIPPI VALLEY,

Départs: 1. Nouvelle-Orléans, La. 2. VITEL 1905. Arrivées: Quotidiennes.

No 8 Express de Memphis No 13

2.15 Train régulier de Memphis.

3.15 Train régulier de New Orleans.

4.15 Train régulier de Mobile.

5.15 Train régulier de Mobile.

6.15 Train régulier de Mobile.

7.15 Train régulier de Mobile.

8.15 Train régulier de Mobile.

9.15 Train régulier de Mobile.

10.15 Train régulier de Mobile.

11.15 Train régulier de Mobile.

12.15 Train régulier de Mobile.

13.15 Train régulier de Mobile.

14.15 Train régulier de Mobile.

15.15 Train régulier de Mobile.

16.15 Train régulier de Mobile.

17.15 Train régulier de Mobile.

18.15 Train régulier de Mobile.

19.15 Train régulier de Mobile.

20.15 Train régulier de Mobile.

21.15 Train régulier de Mobile.

22.15 Train régulier de Mobile.

23.15 Train régulier de Mobile.

24.15 Train régulier de Mobile.

25.15 Train régulier de Mobile.

26.15 Train régulier de Mobile.

27.15 Train régulier de Mobile.

28.15 Train régulier de Mobile.

29.15 Train régulier de Mobile.

30.15 Train régulier de Mobile.

31.15 Train régulier de Mobile.

1.15 Train régulier de Mobile.

2.15 Train régulier de Mobile.

3.15 Train régulier de Mobile.

4.15 Train régulier de Mobile.

5.15 Train régulier de Mobile.

6.15 Train régulier de Mobile.

7.15 Train régulier de Mobile.

8.15 Train régulier de Mobile.

9.15 Train régulier de Mobile.